

Comité

Le comité BiblioValais Wallis (BVW) composé des représentantes des cinq BVR et de la Médiathèque Valais s'est réuni quatre fois en 2023 en présence de Pierre-Henri Parisod, collaborateur BVW depuis une année et demie, des collaboratrices de la MV (sites St-Maurice et Brig) en charge des bibliothèques ainsi que de la bibliothécaire cantonale Sylvie Béguelin, également vice-présidente de l'association. Nicole Vernier, présidente de la BVR Sion a émis le souhait de démissionner de la BVR ainsi que du comité. La 16^{ème} Assemblée Générale a eu lieu à la MV Brig.

Activités • Développements

- **Projets des régions**

Depuis l'instauration des cotisations, ces dernières sont réparties de la manière suivante : 80% redistribués aux régions et 20% reste pour l'association (projets communs). Trois projets régionaux ont été financés grâce à ces montants en 2023 : le booktube dans le Chablais, la création de « porte-badge » pour les enfants dans la région du Haut-Valais et une animation avec l'écrivain Gérald Métroz organisée par les bibliothèques de la région de Martigny-Entremont.

- **Formations et formations continues**

Aucune formation sur la certification qualité pour les nouveaux responsables n'a été donnée en 2023 par Valérie Bressoud Guérin et Benita Imstepf, faute de candidats.

Aucune nouvelle bibliothèque ne s'est portée candidate à la certification en 2023.

- **Assemblée Générale**

L'**Assemblée Générale** a eu lieu le 4 avril à la MV Brig. Plus de soixante bibliothécaires étaient présents. Les membres ont approuvé l'adhésion comme membre non certifiée de la bibliothèque interculturelle A tous livres à Monthey.

La thématique de l'atelier est la présentation du projet OVALS (Optimisation de la valeur des bibliothèques en Suisse) donnée uniquement en français par le professeur de la Haute école de gestion de Genève, Benoît Epron. A noter que BVW a participé au financement mais n'a pas encore eu de retours ou le rapport pour le Valais. Le responsable de l'étude est en attente de ressources financières pour développer la suite.

Une visite de la Médiathèque est proposée par Benita Imstepf et Eveline Giger pour les bibliothécaires intéressés.

- **Ateliers thématiques**

Les **ateliers thématiques** se sont déroulés en septembre et octobre et ont connu une bonne fréquentation dans les deux parties du canton. Dans le Valais romand, il a eu lieu au Châble et à Steg dans le Haut-Valais. Les participants ont reçu des informations sur BVW, le plan catastrophe, le plan directeur (Médiathèque Valais) et ont pu suivre une présentation sur l'intelligence artificielle donnée par Stéphane Koch lors de la réunion francophone et par Stefan Eggel pour les bibliothécaires haut-valaisannes.

- **Membres**

Pas de nouveaux membres à signaler.

- **Outils BVE**

Une bibliothèque membre certifiée n'a pas respectée ses obligations envers la certification qualité. Ce qui a pour conséquence une décision de non-remboursement de la subvention 2022 et une remise en question de la subvention de principe pour 2023. Les autorités compétentes ont été contactées et une médiation est en cours.

Un autre membre n'aura malheureusement pas le droit à la subvention car son autorité de tutelle n'a pas remis la demande de subvention malgré plusieurs relances.

- **Audits**

Les 8 et 9 mars 2023, l'entreprise ACPO a audité pour la sixième fois l'association et le réseau des bibliothèques valaisannes en particulier les régions de Sion, de Sierre ainsi que le Haut-Valais. Aucune déviation n'a été constatée selon les objets vérifiés en audit, quelques remarques d'améliorations ont été formulées. De plus, les auditeurs ont constaté le manque de reconnaissance et de valorisation des bibliothèques par leurs autorités de tutelle. Enfin, ils proposent de réfléchir à harmoniser les logiciels bibliothéconomiques utilisés dans le canton.

Les audits internes ont eu lieu dans une quinzaine de bibliothèques entre septembre et novembre par Benita Imstepf dans le Haut-Valais et Valérie Bressoud Guérin dans le Valais romand.

Un grand merci à Valérie Bressoud Guérin, Benita Imstepf et Eveline Giger pour leur disponibilité et leur soutien aux bibliothèques durant les audits, le coaching, les diverses formations et pour leur travail de traduction.

- **Site internet**

Un groupe de travail, incluant Fanny Théoduloz (e-médiathèque), Muriel In-Albon, Sarah Germanier, Valérie Bressoud Guérin et Pierre-Henri Parisod (collaborateur BVW), est constitué en vue de réorganiser et revoir le site internet de l'association. Les membres ont fait un appel d'offre courant 2022 et le choix s'est finalement porté sur l'entreprise Netvetic Sàrl, basée à Martigny. En 2023, un photographe professionnel est mandaté pour prendre des photos dans une bibliothèque de chaque région et ainsi illustrer le futur site internet. Celui-ci répond au concept de « responsive design » et est disponible en français et en allemand. Une première version est dévoilée lors de l'Assemblée Générale. Le 22 août, toutes les bibliothèques valaisannes reçoivent le message les informant de la mise en ligne du nouveau site. Seul manque l'extranet, qui à terme remplacera Sharepoint pour les membres ; il sera développé durant le premier semestre 2024 et brièvement présenté lors des ateliers thématiques. Pour répondre aux résultats du sondage proposés aux bibliothécaires, la mise en ligne d'un forum sera effectuée en début d'année prochaine.

Objectifs des bibliothèques

Les objectifs des bibliothèques donnés en 2023 concernant les formations, les actions en médiation culturelle et les actions environnementales ont été partiellement remplis. En effet, la fréquentation augmente mais n'atteint pas encore les chiffres avant la pandémie. 2 bibliothèques sur 55 doivent encore faire parvenir les outils statistiques et revues de direction.

- Formation continue pour les responsables : **1'565.9** heures de formation continue ont été suivies par les responsables (1 responsable n'a **pas atteint** cet objectif)
- Formation des collaborateurs : **156.5 formations** différentes ont été suivies par les collaborateurs des bibliothèques. **9** bibliothèques n'ont **pas atteint** l'objectif
- **3'877 animations en total** (+362 par rapport à 2022) : toutes les bibliothèques ont effectué au moins 3 animations par année
- **689** actions environnementales (actions Agenda 2030) ont été recensées. **2** bibliothèques n'atteignent pas cet objectif

- **117'395 documents** (60'721 reçus et 56'674 envoyés) ont transité dans tout le Valais via le prêt entre bibliothèques (24 bibliothèques n'atteignent pas cet objectif).

Communication

Bibliosuisse a organisée la seconde édition du **BiblioWeekend**, manifestation qui se déroule durant le week-end du 24 au 26 mars 2023 dans toute la Suisse ! Le thème est « Mettre les voiles ». Plus d'une trentaine de bibliothèques valaisannes y ont participé, qu'elles soient francophones ou germanophones. Les retours sont positifs aussi bien pour les organisateurs que les participants. Toutefois, les professionnels ont critiqué la lenteur du site internet dédié à la manifestation ainsi que la communication mise en place autour de l'événement.

BVW a acquis 10 **monânes** dont 2 en langue allemande présentant sur 2 des 4 faces 2 objectifs distincts de l'Agenda 2030 de l'ONU et une fois le logo de l'association BVW et celui de Biblio2030 sur la dernière. L'idée est que chaque région reçoive 2 monânes à disposer dans les bibliothèques membres sous forme de tournus. En 2024 et dans la mesure du possible, il est prévu d'accompagner ces objets promotionnels d'une campagne de présentation des 17 objectifs de développement durable que souhaitent atteindre et mettre en avant pleinement les bibliothèques. Cependant, celles-ci sont encouragées à insérer le logo de Biblio2030 dans leur communication.

BVW en collaboration avec les associations professionnelles romandes ainsi que Biblioromandie, a participé en tant que jury au **Prix romand de bibliothéconomie**. La lauréate est Maela Panel, étudiante Bachelor pour son travail intitulé « Vers une approche durable de l'équipement des documents : recommandations pour la réduction de la plastification aux Bibliothèques municipales de Genève ».

Le comité a émis l'idée de proposer à ses membres des **crayons** promotionnels incluant le logo BVW. Ceux-ci seront fabriqués par l'entreprise suisse Caran d'Ache. Ils seront blancs avec une capsule de la même couleur et « bibliovalais wallis » sera inscrit sur 2 faces en rouge. Les crayons seront présentés et disponibles à la commande lors de la prochaine Assemblée Générale.

BVW fait partie d'un collectif d'associations culturelles valaisannes, qui se nomme **Kartel**, (auparavant « Interprofession Culture Valais »). Durant l'année, un projet Tandem est développé par un membre d'une des associations faisant partie du collectif et ayant découvert ce partenariat fonctionnant à merveille dans le canton de Berne. L'idée est de former un binôme entre un député et un acteur culturel dans le but d'échanger sur les problèmes rencontrés et promouvoir son métier respectif. Valérie Bressoud Guérin, Marisol Mariaux (Vionnaz) et Samantha Gothuey ont rencontré à Vouvry le député suppléant du parti socialiste du Valais romand Olivier Ostrini. La rencontre était enrichissante et instructive.

A noter que Muriel In-Albon est remplaçante aux séances de Kartel. Celles-ci ont lieu plusieurs fois par année dans tout le canton en fonction d'un tournus des associations hôte.

Durant l'été, dans le but de promouvoir le collectif, celui-ci propose de réaliser des capsules vidéo des tandems. Stéphanie Bonvin accepte de représenter BVW. Elles seront communiquées l'année suivante.

La MV Martigny a proposé à ses collaborateurs une formation donnée par l'**association Procap** sur l'accueil des personnes en situation de handicap (mobilité, ouïe et mental). La MV St-Maurice a souhaité également offrir celle-ci à ses employés ; en raison des possibilités en termes de participation vu la taille de son équipe, elle a ouvert la participation aux membres intéressés de BVW. Finalement, les ateliers, prévus en décembre, ont eu lieu en 2024 à la suite d'un désistement de la formatrice pour cause de maladie.

Partenaires

- **Médiathèque Valais**

Sylvie Béguelin, bibliothécaire cantonale, en partenariat avec la HES-SO a organisé durant le semestre d'automne 2023 différents ateliers de réflexion afin de réunir les idées pour l'élaboration du nouveau plan directeur 2024-2028. La rédaction dudit document s'est faite en janvier 2024, la consultation du plan s'est terminée le 20 mars 2024 et la présentation sera faite lors de l'assemblée générale du 9 avril 2024.

Sylvie Béguelin en collaboration avec les coordinatrices des bibliothèques du Valais romand, Valérie Bressoud Guérin et du Haut-Valais, Benita Imstepf sont allées présenter le « Référentiel des compétences et Recommandations sur le statut salarial » dans les différentes régions. En 2023, celles-ci ont eu lieu dans les BVR suivantes : Sierre et Martigny-Entremont. Les BVR Chablais, Haut-Valais et Sion les ont suivies entre février et mars 2024.

- **Service de la culture**

Après le constat d'un stand quasi inexistant sur les métiers de la culture, le Service de la Culture souhaite proposer un emplacement promouvant les différentes formations professionnelles lors du salon « Your Challenge » prévu en 2025. Celui-ci collabore avec Kartel pour les corps de métier et a fait appel à un prestataire externe pour la création. BVW, membre de Kartel est intéressée à y participer pour présenter les formations de l'information documentaire.

- **Bibliosuisse**

Le comité BVW n'a pas repris en 2023 la réflexion sur la position de l'association vis-à-vis de la faïtière suisse. Il est en attente du bilan de Bibliosuisse sur son fonctionnement et la création de sections.

- **L'Etoile Sonore**

Il s'agit d'une bibliothèque sonore située dans le monastère à Collombey. Elle propose des livres audios destinés en premier lieu aux personnes malvoyantes ou aveugles. Le souhait en collaboration avec deux autres bibliothèques romandes est de proposer une application commune et développer une offre jeunesse pour les enfants DYS par exemple. La bibliothécaire a pris contact avec la présidente BVW pour promouvoir leurs prestations auprès des différents publics fréquentant les bibliothèques mixtes et scolaires du canton.

Représentation

La présidente et la vice-présidente ont participé à l'Assemblée Générale de Biblioromandie et la seconde à celle de Bibliosuisse. Toutes les deux ont eu lieu à Lausanne. La vice-présidente est membre du comité de Biblioromandie.



Samantha Gothuey
Présidente
8 mars 2024